

DIARIO DE

del lunes 25



MALLORCA

de Abril 1814

Año 3^o de la Constitucion.
S. Marcos Evangelista.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	12 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 11.	O.	5 y 16 minutos
12 del dia.	31 g.	28 p. 21.	E.	y se pone á las
5 de la tar.	13 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 21.	SE.	6 y 44 minutos.

Bilbao 26 de marzo.

Santofía capituló. La capitulacion debe ser aprobada por el Lord Wellington y por Soult, para cuyo efecto pasaron por esta (Bilbao) el dia 22 dos oficiales, uno frances y otro español: y interin hay armisticio. (*Noticia cierta*)

En carta del 21 me dicen: "Hoy mismo han capitulado los franceses la entrega de la plaza y fuertes de Santofía, baxo las condiciones de permitirlos paso para Francia con mochillas, dando libertad á los alemanes y demas extranjeros para restituirse al seno de sus familias. Parte de los fuertes están ya ocupados por nuestras tropas, y se espera la confirmacion del Lord para entregar la plaza."

Vitoria 23 de marzo.

La indecision de los aliados, ò por mejor decir la influencia de la Austria, es tal vez causa de que á estas

fechas no se hayan declarado abiertamente contra Bonaparte muchos departamentos de la Francia. En todo el pais ocupado le detestan y le miran como á un monstruo lleno de perfidia y de ambicion, enemigo del género humano, perturbador eterno; en una palabra, se le conoce perfectamente. Hay sobrados fundamentos para creer que á excepcion de los *papa-moscas* de París, la mayor parte de los franceses están bien desengañados de lo que es el tirano; pero los franceses despues de la revolucion han quedado tan acovardados que no son capaces de hacer por si nada que sea digno de un pueblo libre. Bonaparte los ha conocido perfectamente, y por eso los ha apretado tanto la mano que le temen como á un Nerón. Se levantarán de muy buena gana contra él si no fuera el temor de que quedando emperador, pobres de aquellos que se hubiesen manifestado partidarios de la casa de Borbon. Los franceses que tan pusilámines se muestran à favor de su rey, y para recobrar sus derechos; quisieran que las naciones que tan heróycamente defienden la buena causa salieran garantes de la suya: entónces la ruina de Bonaparte seria obra de pocos dias. Todo el pais ocupado en la parte méridional de la Francia manifiesta esta excelente disposicion, mas el inmortal Lord que con su política fuera capaz de hacer la revolucion de toda la Francia, y mas capaz todavia de sostenerla con las fuerzas que manda, tiene que obrar tal vez contra sus deseos por acomodarse á la política de los aliados del Norte. De aquí nace que en el mismo Burdeos se entiviasen algun tanto los ánimos al ver que parte de las tropas aliadas que entraron allí, salieron para unirse al ejército, creyendo que ya quedaban abandonados á su suerte; pero habrán vuelto á reanimarse, si es cierta, como se asegura, la llegada de una expedicion á aquel puerto con tropas de desembarco, que se dicen ser las que se embarcaron en Holanda á las órdenes del general Graham, y que son de 15 á 20 mil hombres.

Franconia. = Burdeos 21 de marzo.

Aquí se han alistado 60 hombres para la guardia de S. A. el duque de Angulema. La disciplina de los ingleses es admirable, no ha habido aun la menor queja ni el menor desorden; se goza una tranquilidad qual no ha habido mientras estaban aquí tropas francesas.

(Diario de Zaragoza.)

México 3 de enero. = Extracto del que ha recibido el Excmo. Sr. virey del brigadier D. Ciriaco de Llano, comandante general del ejército del Norte.

Tengo el honor, Sr. Excmo. de comunicar á V. E. que el rebelde Morelos ha perdido en tres acciones 1500 hombres muertos, 30 piezas de todos calibres, multitud de municiones, todo su campamento, víveres y otros menudencias.

Ademas ha huido con solos 100 hombres por las asperezas de Acajan, camino de los pueblos de su curato, sin opinion, y perdida toda la reunion que habia hecho por tanto tiempo. Matamoros huyó tomando el camino de los Laureles, y á ambos se les persigue en diferentes columnas: la que fué á las órdenes del Sr. Iturvide cogió cerca del pueblo de Atequaro muchas municiones.

En la primera ocasion remitiré á V. E. los detalles de las acciones, con los estados de lo tomado á los enemigos. Nuestra perdida ha sido de muy poca consideracion, pues creo no excede de 20 muertos y 50 heridos de diferentes cuerpos. Dios guarde &c. Valladolid 25 de diciembre de 1813.

(Gazeta de la Regencia.)

Carta del mariscal Oudinot duque de Reggio á M. el príncipe de Benevento.

Sr.: Acabo de llegar á París sin tropas pero las he dexado dispuestas á executar los movimientos que quiera exigir el gobierno provisional. V. A. S. me ha hecho justicia interpretando mis sentimientos; yo siento un vivo pesar por no haber estado presente en tan crítica, y feliz situacion. Pero alomenos yo he hecho en la posicion

que ocupaba, todo lo que manda el honor, y el deber. Tengo que comunicar á V. A. S. pormenores que le interesarán, y le ruego me insinue la hora que tenga á bien escucharme. Ruego á V. A. S. asegure al gobierno que tendré satisfaccion de que me emplee en la organizacion, ó en el mando de las tropas que deben formarse con nombre de *Luis Stanislao Xavier*: ademas, yo estoy á la disposicion del gobierno para todo quanto quiera servirse de mi. Vuestro mas humilde, y obediente servidor.—*El mariscal Oudinot duque de Reggio*.

Los abogados de la corte de Amiens al gobierno provisional de Francia.

¡Justicia celestial! ¡Dia memorable! ¡Dia inmortal! ¡Inmortal Alexandro! Patria! ¡Borbon! ¡Honor! ¡Senado! en que gozo os sumergis! ¿Es un sueño, y debemos temer el despertar? No, no: es muy cierta nuestra dicha. Por el pensamiento, por el corazon, por la voz, por el gesto, en fin por todas las señales de un delirio incapas de ser bien pintado, nosotros nos adherimos al restablecimiento de la antigua dinastia.— Viva LUIS STANISLAO XAVIER! Amiens 6 de abril de 1814. — *Siguen las firmas.*

Las cartas de Sto. Domingo, anuncian que hace tres meses que esta colonia está administrada en nombre de *Luis XVIII Rey de Rrancia, y de Navarra.*

MM. los Mariscales Ney, Lefevre, y Macdonald han llegado á Paris. (*Ex.racto del monitor.*)

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma

De Mahon en 4 dias la Polacra la Merced, su cep. Franco la Torre mahones con fierro y madera; el Bergantin Monte Carmelo, su cap. Miguel Tomas idem, con duelas; y la Javega del p. Francisco Pujol mall., con garbanzos y balija.

De Mataró en 2 dias la Javega S. Antonio, su p. Miguel Oliver mall., en lastre y balija.

De Iviza en un dia el Falucho Mesauda, su arraez Mahamet Sulima marroquino, con sal.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.